



**NGO
DELEGATION TO THE
UNAIDS PCB**

53^e réunion du CCP

Bulletin Sommaire sur le CCP

12 - 14 décembre 2023

| | |
|--|---|
| Introduction..... | 3 |
| Ordre du jour 1.3. Rapport de la Directrice Exécutive..... | 4 |
| Ordre du jour 1.4. Rapport du représentant des ONG..... | 4 |
| Ordre du jour 2. Leadership dans la riposte au sida..... | 5 |
| Ordre du jour 3. Suivi du Débat thématique de la 52e Réunion du Conseil de Coordination du Programme..... | 5 |
| Ordre du jour 4. Actions de suivi du Budget et du Plan de Travail 2024-2025 (UBRAF).. | 6 |
| Ordre du jour 5. Évaluation, Rapport Annuel et Réponse de la Direction de l'ONUSIDA.. | 7 |
| Ordre du jour 6. Consultation sur le suivi de la résolution 2023 de l'ECOSOC..... | 7 |
| Ordre du jour 7. Prochaines réunions du CCP..... | 8 |
| Ordre du jour 8. Élection des Dirigeants..... | 8 |
| Débat thématique : Dépistage et VIH..... | 9 |

Introduction

Fionnuala Murphy | Délégué pour l'Europe

Le premier jour de la réunion a été consacré au rapport de la Directrice Exécutive et à l'examen du Rapport de la Délégation des ONG sur les personnes vivant avec le VIH dans les situations d'urgence humanitaire, ainsi qu'à un discours liminaire sur le leadership dans la riposte au sida de la Première Dame de Namibie, Monica Geingos. Le premier jour a également été marqué par le début de discussions tendues sur le suivi du Débat Thématique de la 52^e réunion du CCP, qui s'est concentré sur les populations prioritaires et clés, en particulier les personnes transgenres.

Le deuxième jour, le CCP a discuté le Budget et le Plan de Travail 2024-2025 (UBRAF), ainsi que le Rapport Annuel d'Évaluation de l'ONUSIDA et la consultation sur le suivi de la Résolution 2023 de l'ECOSOC, y compris l'établissement de limites de mandat et d'attentes en matière de productivité pour la Directrice Exécutive de l'ONUSIDA. La deuxième journée a également porté sur les questions de procédure relatives aux prochaines réunions du CCP, à l'élection des dirigeants et au renouvellement des mandats du Comité Consultatif Indépendant de Surveillance Externe (CCISE) de l'ONUSIDA.

Le troisième jour a été consacré à un Débat thématique sur le thème du VIH et du dépistage, avec des intervenants de la société civile et des communautés, des gouvernements nationaux, de l'ONUSIDA et de ses coparrainants, ainsi que du milieu universitaire. La dernière partie du troisième jour est ensuite revenue sur les points de décision non résolus, en particulier sur le Débat thématique de la 52^e réunion du CCP, qui a abouti à l'adoption d'une série de décisions visant à accroître l'accès des personnes transgenres à la prévention, au dépistage, au traitement et à d'autres services de protection sociale du VIH.

Ordre du jour 1.3. Rapport de la Directrice Exécutive

Midnight Poonkasetwattana | Délégué pour l'Asie et le Pacifique

La Directrice Exécutive de l'ONUSIDA a rappelé aux membres du CCP que nous ne sommes qu'à sept ans de 2030 et que nous devons renforcer les engagements des gouvernements, de la société civile et des agences des Nations Unies pour nous mettre sur la bonne voie et atteindre les objectifs convenus.

La Délégation des ONG a exhorté les membres du CCP à intensifier la volonté politique et l'investissement pour vraiment 'Laisser les Communautés Diriger' afin que d'ici 2025, les communautés atteignent les objectifs 30-60-80.

En 2024, un examen à mi-parcours de l'actuelle stratégie mondiale de lutte contre le sida (2021-2026) sera effectué, ainsi que le processus consultatif visant à élaborer la prochaine stratégie mondiale de lutte contre le sida et les objectifs 2030 en matière de VIH (2027-2031).

Ordre du jour 1.4. Rapport du représentant des ONG

Aleksei Lakhov | Délégué pour l'Europe

Le rapport annuel de la Délégation s'intitulait 'Les Personnes vivant avec le VIH dans les Situations d'Urgence Humanitaire'. Le rapport souligne qu'il n'existe actuellement aucune compréhension commune des urgences humanitaires et que le Programme Commun devrait envisager cette question du point de vue de la santé publique avant tout.

L'un des messages les plus cruciaux du rapport était la nécessité d'élaborer un ensemble minimal d'interventions pour les personnes vivant avec le VIH pendant les urgences humanitaires. En outre, le rapport souligne le rôle vital que les communautés jouent dans la lutte contre la propagation du VIH dans de telles situations d'urgence.

Enfin, la Délégation a exhorté le Programme Commun de réexaminer les discussions sur l'état d'avancement du rapport lors d'une prochaine réunion du CCP. La délégation des ONG a réussi à maintenir tous les points de décision essentiels (du point de vue de la société civile) pendant les négociations lors des séances de rédaction.

Ordre du jour 2. Leadership dans la riposte au sida

[Myles Mwansa | Délégué pour l'Afrique](#)

La Première Dame de Namibie a rappelé aux membres du PCB que les inégalités augmentent la vulnérabilité au VIH, entravent l'accès aux services de santé et font obstacle à la dignité et aux droits des personnes. Le Conseil Mondial de Lutte contre les Inégalités a pour mission de soutenir la riposte vigoureuse au sida. Elle a déclaré au CCP: "Les dirigeants parlent de criminalisation, mais d'autres criminalisent; il parle de financer entièrement l'ONUSIDA et la riposte mondiale au sida, alors que d'autres réduisent leur financement."

La délégation des ONG a lancé un appel au CCP pour leur dire qu'à moins de 80 mois de l'échéance de 2030, nos communautés ont besoin de dirigeants qui travailleront avec nous pour soutenir les populations les plus susceptibles d'être infectées par le VIH.

Ordre du jour 3. Suivi du Débat thématique de la 52^e Réunion du Conseil de Coordination du Programme

[Aleksi Lakhov | Délégué pour l'Europe](#)

Les représentants de la délégation des ONG - Cecilia Chung et Erika Castellanos - ont souligné le fait que des efforts supplémentaires sont nécessaires pour que les ripostes au VIH soient équitables et accessibles aux personnes transgenres qui vivent avec le VIH ou qui sont touchées par le VIH.

Tous les membres du CCP et le personnel du Secrétariat ont été félicités pour avoir veillé à ce que les voix des populations clés, parmi lesquelles Gumisayi Bonzo, Ariadne Ribeiro Ferreira, Masen Davis et Lynn Regina soient entendues au cours du 52^e Débat thématique. Le rapport mentionne également que les lacunes dans les données, la criminalisation, la stigmatisation, la discrimination et la violence sont les défis constants. Les délégués ont insisté sur le fait qu'il ne devrait y avoir "rien sur nous sans nous" dans la riposte mondiale au VIH, en réponse aux délégations de certains États membres qui font pression pour supprimer toute référence aux personnes transgenres.

L'adoption des points de décision pour cet ordre du jour a marqué la première fois qu'un organe de l'ONU dirigé par un État membre a adopté par consensus des points de décision qui comprenaient des références et des engagements spécifiques concernant les personnes transgenres et les mesures à prendre par les États membres, bien qu'un petit nombre d'États membres se dissocient de la décision.

Ordre du jour 4. Actions de suivi du Budget et du Plan de Travail 2024-2025 (UBRAF)

[Xavier Biggs | Délégué pour l'Amérique latine et les Caraïbes](#)

Le programme commun a continué à rencontrer des difficultés pour mobiliser les ressources nécessaires au financement intégral de l'UBRAF, qui s'élève à 210 millions de dollars américains. Cela a eu de graves répercussions sur la conservation de la mémoire institutionnelle et le maintien des capacités techniques au sein du programme commun, avec des réductions de financement allant jusqu'à 50 % depuis 2015. Le Secrétariat a présenté trois scénarios de financement, dont deux sont des alternatives à un cadre entièrement financé. Le Programme Commun a continué d'accorder la priorité à la programmation dans les domaines critiques afin d'assurer une efficacité maximale et poursuivra ses efforts de mobilisation des ressources.

Ordre du jour 5. Évaluation, Rapport Annuel et Réponse de la Direction de l'ONUSIDA

Sonal Giani | Délégué pour l'Asie et le Pacifique

Les rapports mettaient l'accent sur l'intégration des services de lutte contre le VIH aux soins de santé primaires pour une meilleure accessibilité et sur l'importance d'utiliser les résultats de l'évaluation pour optimiser l'allocation des ressources et la prise de décisions. Les interventions ont mis l'accent sur l'importante contrainte budgétaire pour les évaluations, s'interrogeant sur la façon dont le succès et le changement seront mesurés dans de telles limites, y compris les craintes liées à la réduction de l'évaluation axée sur les droits de l'homme.

Des inquiétudes ont été exprimées au sujet du déficit de financement de 200 000 dollars américains pour la délégation des ONG et le CCF, soulignant que ce manque entrave le rôle de la délégation dans l'élaboration des politiques et risque de réduire au silence des voix cruciales. La délégation a souligné l'importance d'un UBRAF entièrement financé et de "Laisser les Communautés Diriger" pour atteindre les objectifs.

Ordre du jour 6. Consultation sur le suivi de la résolution 2023 de l'ECOSOC

Gastón Devisich | Délégué pour l'Amérique latine et les Caraïbes

En 2019, l'Inspection Commune des Nations Unies (CCI) a recommandé au CCP de l'ONUSIDA d'ouvrir un dialogue avec le Secrétaire Général (SG) sur la limitation des mandats et les attentes en matière de productivité du Directeur Exécutif de l'ONUSIDA. Un groupe de travail a constaté que certaines recommandations dépassaient les attributions du CCP et a fait rapport à l'ECOSOC en 2021. L'ECOSOC a demandé au Secrétaire Général de soumettre un rapport sur les deux limites de mandat de quatre ans et les attentes. Cependant, au début de l'année 2023, le SG s'est prononcé contre la limitation des mandats. Le CCP a maintenant proposé de discuter des attentes en matière de productivité de la part de la Directrice Exécutive et de ce qu'elles seraient, et le rapport a été transmis au SG.

Ordre du jour 7. Prochaines réunions du CCP

[Cecilia Chung | Délégué pour l'Amérique du Nord](#)

Le CCP a approuvé par consensus les sujets des 54^e et 55^e Débats thématiques. Elles sont les suivantes :

- Pérenniser les acquis de la riposte mondiale au VIH à l'horizon 2030 et au-delà (54^e CCP, juin 2024) ;
- Lutter contre les inégalités chez les enfants et les adolescents pour mettre fin au sida d'ici 2030 (55^e CCP, décembre 2024) ;

Le Conseil d'Administration a également demandé au CCP d'appeler à la tenue des 58^e et 59^e réunions du CCP à Genève du 30 juin au 2 juillet 2026 et du 8 au 10 décembre 2026, respectivement.

Ordre du jour 8. Élection des Dirigeants

[Shamin Mohamed Jr. | Délégué pour l'Amérique du Nord](#)

Le Kenya a été élu président, le Brésil vice-président et les Pays-Bas rapporteur du 1^{er} janvier au 31 décembre 2024. Le Président présente les deux nouveaux membres de la délégation des ONG. Le CCP a approuvé la composition de la délégation des ONG avec l'addition de deux délégués pour le mandat 2024-2025 : Shamin Mohamed Jr (LetsStopAIDS/Amérique du Nord) et Fionnuala Murphy (Frontline AIDS/Europe). Le Président a également remercié les délégués sortants, Christian Hui (Amérique du Nord) et Erika Castellanos (Europe), pour leur participation significative en tant que délégués d'ONG. La Russie a décidé de se dissocier de cette décision.

Débat thématique : Dépistage et VIH

Martha Clara Nakato | Délégué pour l'Afrique

Des conférenciers divers et expérimentés ont présenté des idées approfondies exhortant les efforts mondiaux à intensifier les initiatives de dépistage du VIH, y compris l'auto-dépistage du VIH et le test de la charge virale, soulignant l'importance primordiale d'un dépistage rapide pour mettre fin aux nouvelles infections par le VIH et améliorer la qualité de vie des personnes vivant avec le VIH.

L'accent a été mis sur l'amélioration de l'accessibilité et de la sensibilisation, en particulier pour les populations à risque et difficiles à atteindre, l'action collaborative étant considérée comme essentielle pour éliminer les obstacles et réduire la stigmatisation. La priorisation du dépistage apparaît comme une stratégie essentielle pour la détection précoce, le traitement et la prévention, afin de mettre fin au sida d'ici 2030. Cet appel collectif est un appel retentissant à s'unir dans la mission urgente de ne laisser personne de côté.